

bermakna upaya untuk membelajarkan seseorang atau kelompok orang melalui berbagai upaya (*effort*) dan berbagai strategi, metode dan pendekatan ke arah pencapaian tujuan yang telah ditetapkan.

Sedangkan dalam pengertian terminologis menurut Corey sebagaimana yang dikutip oleh Sagala (2006:61), merupakan suatu proses dimana lingkungan seseorang secara disengaja dikelola untuk memungkinkan ia turut serta dalam tingkah laku tertentu dalam kondisi-kondisi khusus, atau menghasilkan respon dalam kondisi tertentu, kajian atau pembelajaran merupakan subset khusus dari pendidikan. Dari pengertian terminologis dapat dikatakan bahwa kajian atau pembelajaran merupakan sebuah sistem, yaitu suatu totalitas yang melibatkan berbagai komponen yang saling berinteraksi. Untuk mencapai interaksi pembelajaran sudah barang tentu perlu adanya komunikasi secara jelas antara pendidik dengan peserta didik sehingga terpadu dua kegiatan, yaitu kegiatan belajar mengajar (usaha pendidik) dengan kegiatan belajar (tugas peserta didik) yang berguna dalam mencapai tujuan pengajaran.

Dengan demikian, dapat dipahami bahwa kajian atau pembelajaran merupakan kegiatan yang dilakukan oleh pendidik secara terprogram dalam desain intruksional (*intruactional design*) untuk membuat peserta didik belajar secara aktif (*student active learning*) yang menekankan pada penyediaan sumber belajar. Karena kajian atau pembelajaran pada dasarnya merupakan kegiatan terencana yang mengkondisikan atau

merangsang seseorang agar bisa belajar dengan baik, dan tujuan pembelajaran yang telah dirumuskan bisa tercapai.

Dari pengertian diatas dapat disimpulkan bahwa kajian merupakan pembelajaran yang berhubungan dengan hal-hal yang berkaitan dengan agama, secara spesifik dapat diartikan kajian merupakan pembelajaran yang secara sistematis dan terpadu untuk mengetahui dan menganalisis secara mendalam hal-hal yang berkaitan dengan pokok-pokok ajaran agama, serta realitas pelaksanaannya dalam kehidupan.

2. Eksistensi Kitab *Mabadi' Al-Fiqhiyyah*

Kitab *Mabadi' Al-Fiqhiyyah* adalah kitab fikih bermadzhab Imam Syafi'i, karangan Ustadz Umar Abdul Jabbar yang terbagi menjadi empat jilid atau juz dan pertama kali ditulis pada bulan Rajab tahun 1353 H/ 1932 M. Kitab ini berisi tentang seputar ilmu hukum-hukum agama yang mendukung terhadap ibadah sehari-hari, misalkan dalam hal: thaharah, shalat, puasa, zakat, haji dan lain sebagainya.

Kitab *Mabadi' Al-Fiqhiyyah* biasa di gunakan oleh pelajar sekolah atau pesantren di Indonesia, terutama bagi pemula yang sesuai dengan nama kitab ini yakni *Mabadi' Al-Fiqhiyyah* yang berarti dasar permulaan fikih. Kitab ini di susun oleh Ustadz Umar Abdul Jabbar dengan berpedoman kepada kemampuan yang sesuai dengan alam negara

pelajaran-pelajaran diniyah yang beliau terima dari para ulama di zamannya.

Beliau berguru pada beberapa ulama di Negeri ini, diantara yang beliau jumpai di Makkah adalah Ahmad Al-Khathib, Muhammad Nawawi Banten (mengajarkan kitab tafsirnya yang berjudul *Murah Labid*), Muhammad Mahfudz Tremes (mengajarkan beberapa kitabnya, seperti: *Mauhibah Dzil Fadhl*, *Al-Kaubah As-Sathi*'), Uhaid bi Idris, Muhammad Patani, Muhammad Nur Patani, Mukhtar 'Atharid Batavia dan lainnya.

Kemudian beliau juga berguru pada ulama-ulama lain dari penjuru Negeri, diantaranya adalah: Muhammad 'Ali Al-Maliki, Jamal Al-Maliki, 'Abdussattar Ad-Dahlawi As-Salafi, Muhammad Sulaiman Hasbullah, 'Abdul Hamid Kudus, Yusuf Al-Khayyath, Muhammad Al-Marzuqi, Khalifah An-Nabhani, Abu Bakar Khauqir Al-Hindi As-Salafi, dan lain sebagainya.

Di Indonesia, beliau termasuk penulis buku-buku *muqarrar* berbahasa Arab di Madrasah untuk jenjang pemula. Sampai detik ini, kita masih dapat menjumpai sejumlah buku-bukunya yang diajarkan hampir di seluruh Pesantren dan Madrasah Diniyah di Indonesia, termasuk Madrasah tradisional, bahkan juga di Sekolah formal. Misalnya kitab "*Khulashah Nurul Yaqin*" dalam 2 Juz, "*Al-Mabadi' Al-Fiqhiyyah 'ala Madzhab Al-Imam Asy-Syafi'i*" dalam 4 juz, "*Taqrib Al-Fiqh Asy-Syafi'i*", "*Khulashah Itmam Al-Wafa' fi Sirah Al-Khulafa*", "*Al-Durus min Madhi Al-Ta'lim wa*

Selanjutnya faktor metode belajar juga merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi terhadap pemahaman atau keberhasilan belajar. Apabila anak memiliki kebiasaan belajar yang baik, maka ia akan mampu mempelajari dan memahami setiap materi yang diajari guru di sekolah. Oleh karena itu, cara belajar memiliki peranan penting dalam menentukan keberhasilan anak dalam belajar. Dengan demikian, tinggi rendahnya kemampuan memahami dan prestasi anak dalam belajar banyak dipengaruhi oleh metode atau cara belajar yang digunakan. Adapun yang termasuk dalam faktor-faktor metode belajar antara lain adalah:

1. Kegiatan berlatih atau praktek. Berlatih dapat diberikan secara maraton (*nostop*) atau secara terdistribusi (dengan selingan waktu istirahat). Latihan yang dilakukan secara maraton dapat melelahkan dan membosankan, sedang latihan yang terdistribusi menjamin terpeliharanya stamina kegairahan dalam belajar.
2. *Over learning and drill*. Untuk kegiatan yang bersifat abstrak seperti menghafal atau mengingat, maka *over learning* sangat diperlukan. *Over learning* berlaku bagi latihan keterampilan motorik, dan *drill* berlaku bagi kegiatan berlatih abstraksi misalnya berhitung. Mekanisme *drill* tidak berbeda dengan *over learning*.
3. Resitasi selama belajar. Kombinasi kegiatan membaca dengan resitasi sangat bermanfaat untuk meningkatkan kemampuan

membaca. Resitasi lebih cocok diterapkan pada belajar membaca dan hafalan.

4. Pengenalan tentang hasil-hasil belajar. Penelitian menunjukkan, bahwa pengenalan seseorang terhadap hasil atau kemajuan belajarnya adalah penting, seseorang akan lebih berusaha meningkatkan belajar selanjutnya.
5. Belajar dengan keseluruhan dan dengan bagian-bagian. Belajar dengan keseluruhan merupakan cara belajar yang dimulai dari umum ke khusus atau mulai dari keseluruhan ke bagian-bagian. Menurut beberapa penelitian, perbedaan epektifitas antara belajar dengan keseluruhan dengan bagian-bagian adalah belum ditemukan secara nyata. Namun demikian, apabila kedua prosedur itu dipakai secara simultan, ternyata belajar mulai dari keseluruhan ke bagian-bagian adalah lebih menguntungkan dari pada belajar mulai dari bagian-bagian. Hal ini dapat dimaklumi, karena belajar dengan mulai dari keseluruhan individu dapat menemukan set atau cara yang tepat untuk belajar. Disamping itu, anak dibiasakan untuk mencari dan menganalisa materi secara keseluruhan. Kelemahan metode keseluruhan adalah membutuhkan banyak waktu dan pemikiran sebelum belajar yang sesungguhnya sedang berlangsung.
6. Bimbingan dalam belajar. Bimbingan yang diberikan terlalu banyak kepada anak baik oleh guru atau orang lain cenderung

juga bagaimana ia bisa memahami hal-hal yang harus dipenuhi sebelum shalat maktubah dilaksanakan. Dengan adanya kajian kitab *Mabadi' Al-Fiqhiyyah*, santri lebih memahami perihal yang berhubungan dengan amal ibadah yang wajib diketahui oleh orang Islam, misalkan memahami tentang thaharah sebelum belajar tentang tatacara melakukan ibadah shalat maktubah.

Walaupun dasarnya kitab ini di peruntukkan untuk pemula, tapi kajian kitab *Mabadi' Al-Fiqhiyyah* sudah melebihi dari cukup, karena cakupannya yang luas khususnya perihal ibadah shalat yang diterangkan secara detail. Apalagi didukung dengan sistem menghafal kitab *Mabadi' Al-Fiqhiyyah* yang diterapkan dua minggu sekali, serta dilengkapi dengan kegiatan ekstra yang diterapkan di Pesantren ini, yakni adanya kegiatan *Fashalatan* (praktik shalat) mingguan bagi santri pemula dari kelas I'dadiyah hingga kelas dua Madrasah Diniyah demi meningkatkan pemahaman santri dalam hal ibadah amaliah, khususnya pemahaman tentang ibadah shalat maktubah.